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找到避免直接冲突的办法
“同样作为执法机关，行政执法人员频

遭围攻，而公检法机关为什么却很少发生这
样的事情？”樊立伟一直在想。

2008年 1月，中原区行政执法局聘请了
大学院校、法律部门等社会各界的法律专家，
探寻问题的答案，当时有专家就指出，“粗放
的执法方式”理念陈旧，不遵循正常的法律程
序。一个有效的解决办法就是，将执法做到
规范化、精细化、人性化，并对简易和一般程
序安检流程图及相关配套制度进行修改和完
善。 中原区执法局由此制定了一套执法程
序：“案件——执法中队调查取证——局法制
窗口受理——法制科审核，核定没有问题后
——局业务办公会作出处理意见——下发处
罚决定书。”而遇到重大案件，必须经由局案件
审理委员会研究，最终作出处罚决定。

同时，执法人员也告知当事人应有的复
议权和诉讼权及其期限，商户如果有什么疑
问，可以陈述、申辩，甚至申请听证。而在证
据确凿的情况下，如果商户依然我行我素，
拒不整改，那么行政执法机关就申请法院强
制执行。樊立伟认为，除了做到依法行政，
还应该与公安、法院等“权威”机关合作，这
样才能有效避免和群众的直接冲突。

11 月 份 ，
媒体接连爆出：

成都上岗两个月的200位“妈妈
城管”50多人辞职；合肥百名高
学历城管上岗遭受质疑……纵
观新闻走向，任何一条有关城
管的新举措，都能引起舆论和
公众的高度关注。关注的背后
是公众对于彻底根除城管和流
动商贩矛盾冲突的殷切希望。

从北京宣武区成立第一家
城管至今，城管设立已有 10 多
年，从暴力执法到柔情执法，虽
然执法越来越以人为本，但所有
的举措都是建立在“清理商贩”
的前提下，今年7月份，国家出台
的《个体工商户条例(征求意见
稿)》给了小商贩一个“转正”的
机会，距离城管和商贩冲突的终
结或许就剩下最后几米了。

晚报记者 王战龙 文/图

“流动商贩”频受关注
杜建甫说自己属于一个人吃饱全家不

饿，老家安阳的他，来郑州已经有些年头，双
腿残疾、行动不便，靠着一个补鞋摊支撑自己
的生活。

来郑州的第一天，老杜就把他的补鞋摊安
放在郑州市百花路与友爱路交叉口，地理位置得
天独厚，左边是友爱路批发市场，右边是各种店
面及家属院，中间是他那个唯一的补鞋摊。

11月24日，中午，生意冷清，老杜坐在摊
点上，和周围的熟人有一搭没一搭地聊着，抬
头，看见了身着墨绿色行政执法制服的吕伟
利，老杜像碰见邻居一样，熟络地打声招呼，
没有慌张的眼神，也没有准备收拾东西逃避。

而在几年前，老杜可没有这么气定神
闲，他开玩笑说以前就是个“游击队员”，看
到身着制服的行政执法人员，第一反应就是
夺路而逃。

老杜是郑州市中原区城市管理执法局
部分开放路段的直接受益者。

他并不知道，围绕着像他这样的“流动
商贩”，十多年的时间，各地城管频出新举
措，试图找到破解矛盾的最佳方案。

最近的新闻是，2009年7月，合肥市城管
局向社会公开招聘的百名高学历城管上岗，其
中11名为硕士毕业生。高学历城管被赋予了

“破冰者”的重任，寻找为城市管理破题的最佳
方向？结果尚不明朗，需要时间来给出答案。

而在2009年8月，成都聘请了200位“妈
妈级”女性加入城管队伍，但在11月，被媒体
爆出，妈妈城管的柔情商贩永远不懂，温柔
执法遭遇暴力抵抗，50 多位含悲辞职，随即
成都市城管局宣布，继续保留妈妈城管，但
另作他用，不再管理流动商贩。

城管新举措频受高度关注背后一个重要
原因就是，城管十年背负的暴力执法之恶名。

2001 年，郑州成立了行政执法局，但并
非先河的开创者。1997年，北京市宣武区成
立了全国第一家城管部门，作为国家“实施相
对集中行政处罚权”改革试点。

宋珂，郑州市中原区城市管理行政执法
局工作人员，郑州市首批城管队员，她清楚地
记得成立的日期是2001年8月31日。

她说，上班的第一件事就是和同事身着
新制服在道路上站形象岗，让市民熟悉新建
局委的职责所在。经过上岗培训后，宋珂被
分配到伊河路小学附近执法，主要的职责就
是清除无照经营的路边摊点及乱搭乱建。

从事了 20 多年城市管理工作的老城
管王郑峰告诉记者，城管成立的一个现实
背景是——随着改革开放和市场经济的发
展，城市迅速扩张，大量的农民工拥入城
市，而城市下岗工人也日益增多。这些人
在城市需要自谋出路，无照经营的路边摊
点及乱搭乱建大量出现。

1984年，王郑峰被借调到郑州最初的城
管——“市容办”，穿着黑色制服，被市民戏称
为“黑猫警长”，当时的城管队员主要分为“绿
化、环卫、城管、市政”四大块。人员是从工商、
城建、环保等部门抽调的临时人员拼凑的。

“主要是以环境卫生为主，并没有对流动
商贩进行清理，街道办事处还向商贩收取一定
的管理费。”王郑峰说。上世纪90年代中期，随

着城市建设的需要，对小商贩也开始了集中清理。
王郑峰说，最初还是劝阻，但效果不佳，

基本停留在“猫鼠游戏”层面上，城管一到，商
户四散而逃，后来对于那些不听劝阻的商贩
进行没收、罚款等。

在和流动商贩的零距离接触中，频繁产
生摩擦，“老百姓都是同情弱者，看见你几个
大盖帽围着一个破草帽，总觉得执法队员欺
负弱者。”王郑峰认为“暴力执法”的形容是对
城管工作的片面解读。

“咱也理解，小贩大多要么是农村来的，要
不就是城市下岗的，拖家带口，就指望一个小摊
点养家糊口！但有些人对你的劝阻置若罔闻，
你天天规劝，他左耳朵进右耳朵出，有啥办法？”

频繁发生的冲突，使得城管的声名一路
直下，跌到了谷底。

曾有一自称“我男友是城管”的网友发帖
称，怕当城管家属丢人，在帖子里说，相恋七年
的男友向她求婚，但男友的城管身份让她举棋
不定，担心背地被同事戏称为土匪的压寨夫人。

王郑峰有个同事就因为执法时和流动商
贩发生摩擦，赔了商贩几千块钱，妻子觉得太
窝囊而提出离婚。

城管的声名一路直下，而城管们则是满
腹委屈，“城市交通是不是顺畅了，环境是不
是好多了？这里面没有我们的功劳吗？为什
么没人给我们叫好呢？”

老杜和城管的最后一次交锋在2007年6
月，当时也正是在摆流动地摊，双腿残疾没来
得及逃跑，被执法人员逮个正着。

撕扯、哀求，他所能够想到的招数全用上
了，目的就是想要回自己的东西，然而他并没
有想到，此次争执，彻底改变了他的生活状
态。“双腿残疾，修鞋为生”，当他将实情告诉
给城管后，城管决定去他家里“家访”。中原
区执法局二中队副队长吕伟利回忆说，老杜
租住一民房，灯泡就是唯一的电器。

“流动商贩之所以占道经营，目的无非就是
赚钱养家，如果我们给他们找个合适的地方，在
不影响市容市貌，不影响交通的前提下经营，那

岂不是两全其美？”中原区执法局局长樊立伟说。
中原区执法局在辖区开展了一次困难群

体调查，经统计，辖区内共有困难群众28户，
一部分就像老杜这样来郑州打工的外地困难
人群。中原区执法局尝试把部分路段向流动
商贩开放，前提是不影响交通及环境卫生。

一个不容忽视的前提是，2007 年，全国
各地的城管部门执法手段均由刚性向柔性转
变。“说白了就是换位思考。”樊立伟直言。

2009年11月，河南许昌将这一举措扩大
化，开放了全市 23条街道，免费提供给流动
商贩经营，虽然在管理细节上仍存在诸多争
议，但仍被视为城管根本转变的一个标志。

2009年11月27日 星期五 主编 王绍禹 编辑 陈静 校对 李辉 版式 李仙珠

A16
Tel:0371-67659999Tel:0371-67659999

河南省
报纸新闻
名专栏

柔情执法从2007年开始

就只剩下这最后的几米了
事实上，早在多年前，就不断有专家学者

提出“疏通小商贩的生存之路”，而声音一出
便石沉大海。在王郑峰看来，根本的问题并
不在于城管的素质问题，而在于制度的设计
上，他认为，解决小贩问题的关键并不在于执
法手段的改进，而是要真正能够解决小商小
贩们的生存需要，给他们一个合法经营权和
一个经营场所。

可喜的是今年 7 月份出台的《个体工商
户条例（征求意见稿）》规定，无固定经营场
所的摊贩，可向住所地登记机关提出申请，
登记成为个体户，同时要求流动摊贩应在
当地政府或工商部门指定或允许的区域内
经营。城管和流动商贩冲突的终结，已经看
到了曙光……

核心提示核心提示

“高学历城管队员的基层
工作能力或许还不如居委会
大妈。”

——合肥高学历城管走马
上任后，有批评者如此认为

清理小商贩更像一个乌托
邦的城市管理梦想，十年的清
理路只是在一个错误的前提下
正确的行事而已。

——郑州市民李铁军直言

”

“


